

Kriwoluzky, Alexander; Wittenberg, Erich

Article

"Die Ankündigung der EZB, die Zinsen wahrscheinlich zu erhöhen, war richtig"

DIW Wochenbericht

Provided in Cooperation with:

German Institute for Economic Research (DIW Berlin)

Suggested Citation: Kriwoluzky, Alexander; Wittenberg, Erich (2022) : "Die Ankündigung der EZB, die Zinsen wahrscheinlich zu erhöhen, war richtig", DIW Wochenbericht, ISSN 1860-8787, Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung (DIW), Berlin, Vol. 89, Iss. 14, pp. 226-, https://doi.org/10.18723/diw_wb:2022-14-2

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/252297>

Standard-Nutzungsbedingungen:

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

Terms of use:

Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.

You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.

If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.

INTERVIEW



Alexander Kriwoluzky, Leiter der Abteilung
Makroökonomie im DIW Berlin

„Die Ankündigung der EZB, die Zinsen wahrscheinlich zu erhöhen, war richtig“

- Herr Kriwoluzky, seit mehreren Monaten steigt die Inflation, und der Krieg in der Ukraine treibt die Energiepreise weiter in die Höhe. Würde eine Zinserhöhung der Europäischen Zentralbank (EZB) die Inflation und die Energiepreise senken?** Ja. Was wir in unserer Studie betrachten, ist nicht eine Leitzinserhöhung, sondern eine EZB-Politik, die die Zinsen auf einjährige deutsche Staatsanleihen um 0,25 Prozent erhöht. Das ist der normale Zinsschritt, den die EZB in der Regel geht. Wir haben herausgefunden, dass dies die Kraftstoffe um ca. vier Prozent und die Heizkosten um ca. zwei Prozent verbilligen würde. Das ist wesentlich mehr als der gesamte Konsumentenkorb, der sich nur um ca. 0,2 Prozent verbilligen würde.
- Wie ist dieser Effekt zu erklären?** Oft heißt es, die EZB kann die Tank- und Heizpreise überhaupt nicht beeinflussen. Es wird gesagt, in der Regel dämpft die restriktive Geldpolitik die Nachfrage und dadurch sinken auch die Preise, doch bei Heizenergie und Kraftstoffen ist die Nachfrage inelastisch und verändert sich gar nicht so stark, weil wir im Winter alle heizen müssen und weil wir alle zur Arbeit fahren müssen. Dieses Argument stimmt, aber wir haben jetzt gezeigt, dass die Geldpolitik noch einen anderen Effekt hat: Und zwar führt eine Zinserhöhung zu einer Aufwertung des Euro. Dadurch, dass das Öl weltweit in Dollar gehandelt wird, führt eine Aufwertung des Euro relativ zum Dollar dazu, dass man für die gleiche Summe Euro wesentlich mehr Öl kaufen kann, und diesen Effekt merken die VerbraucherInnen dann auch an der Tanksäule und bei der Heizkostenabrechnung.
- Wie lange würde ein solcher Preiseffekt anhalten?** Wie bei jeder empirischen Untersuchung wird auch hier die Unsicherheit über die Vorhersagen umso größer, je länger der Zeithorizont ist. Mit aller Vorsicht würde ich sagen, dieser Preiseffekt hält in der Regel ein bis zwei Jahre an. Das ist schon sehr persistent und sehr lange.
- Welche Auswirkungen hätte eine Zinserhöhung auf die übrige Wirtschaft und den Arbeitsmarkt?** Für die übrige Wirtschaft ist das natürlich nicht gut. Eine Zinserhöhung führt dazu, dass weniger Kredite aufgenommen werden, dass weniger investiert wird und dass weniger langfristige Konsumentenprodukte gekauft werden. Und wenn die gesamtwirtschaftliche Nachfrage zurückgeht, dann haben wir in der Regel eine schwächere wirtschaftliche Entwicklung und die Arbeitslosigkeit steigt.
- Inwieweit steht die EZB damit vor einem Dilemma?** Die EZB steht hiermit vor einem sehr großen Dilemma. Der Krieg in der Ukraine führt dazu, dass wir eine hohe Unsicherheit in der Wirtschaft haben und die Nachfrage schwächelt. Auch der Handel mit Russland hat sich stark geschwächt, abgesehen von dem Gas, dass wir noch aus Russland einkaufen. In dieser Situation sollte die Zentralbank eigentlich nicht die Zinsen erhöhen, sondern die Finanzmärkte beruhigen, ausreichend Liquidität zur Verfügung stellen und die Wirtschaft in Schwung bringen. Nun ist die EZB aber gerade mit sehr hohen Inflationsraten konfrontiert, teilweise über vier Prozent im letzten Jahr, mindestens fünf Prozent in diesem Jahr. Das heißt, sie kann eigentlich nur eine falsche Entscheidung treffen, in jede Richtung. Meiner Meinung nach hat die EZB jetzt einen sehr richtigen Schritt getan. Sie hat nämlich im März angekündigt, die Zinsen in diesem Jahr sehr wahrscheinlich zu erhöhen, um die Inflation zu bekämpfen. Das ist richtig, denn das Hauptaugenmerk der EZB muss auf der Bekämpfung der Inflation liegen, das ist ihr primäres Ziel. Alles andere ist auch sehr wichtig, aber die Inflation ist nun einmal das, was die Europäische Zentralbank bekämpfen muss.

Das Gespräch führte Erich Wittenberg.



Das vollständige Interview zum Anhören finden Sie auf
www.diw.de/interview

IMPRESSUM



DIW Berlin — Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung e.V.

Mohrenstraße 58, 10117 Berlin

www.diw.de

Telefon: +49 30 897 89-0 Fax: -200

89. Jahrgang 6. April 2022

Herausgeberinnen und Herausgeber

Prof. Dr. Tomaso Duso; Prof. Marcel Fratzscher, Ph.D.; Prof. Dr. Peter Haan;
Prof. Dr. Claudia Kemfert; Prof. Dr. Alexander S. Kritikos; Prof. Dr. Alexander
Kriwoluzky; Prof. Dr. Stefan Liebig; Prof. Dr. Lukas Menkhoff; Prof. Karsten
Neuhoff, Ph.D.; Prof. Dr. Carsten Schröder; Prof. Dr. Katharina Wrohlich

Chefredaktion

Sabine Fiedler

Lektorat

Prof. Dr. Franziska Holz

Redaktion

Prof. Dr. Pio Baake; Marten Brehmer; Rebecca Buhner; Claudia Cohnen-Beck;
Dr. Hella Engerer; Petra Jasper; Sebastian Kollmann; Sandra Tubik;
Kristina van Deuverden

Vertrieb

DIW Berlin Leserservice, Postfach 74, 77649 Offenburg

leserservice@diw.de

Telefon: +49 1806 14 00 50 25 (20 Cent pro Anruf)

Gestaltung

Roman Wilhelm, Stefanie Reeg, Eva Kretschmer, DIW Berlin

Umschlagmotiv

© imageBROKER / Steffen Diemer

Satz

Satz-Rechen-Zentrum Hartmann + Heenemann GmbH & Co. KG, Berlin

Druck

USE gGmbH, Berlin

ISSN 0012-1304; ISSN 1860-8787 (online)

Nachdruck und sonstige Verbreitung – auch auszugsweise – nur mit
Quellenangabe und unter Zusendung eines Belegexemplars an den
Kundenservice des DIW Berlin zulässig (kundenservice@diw.de).

Abonnieren Sie auch unseren DIW- und/oder Wochenbericht-Newsletter
unter www.diw.de/newsletter